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第２２回まちづくり懇談会の概要について 

 

 

       １．懇談会のテーマ 
 
          ・さむかわのココが好き 

           ～他市町村に負けない魅力～ 
 
          ・地域の課題について 

 

       ２．日時、会場 
           
           平成３０年１１月１７日（土） 

            北部文化福祉会館   午前９時３０分～１１時 

            南部文化福祉会館   午後１時～２時３０分 

            総合図書館会議室   午後３時～４時３０分 

 

       ３．参加人数 ： 計 ４２ 人 

       

          

 

 

 

 

 

 

 

 

       ４．町出席者 
 
            木村町長、常盤副町長、中島町民部長、戸村協働文化推進課長、 

            協働文化推進課協働担当職員 

 

       ５．テーマ別の詳細について 

         ①テーマ１…＜P.２＞ 

         ②テーマ２…＜P.５ 中段＞ 

         ③テーマ３…＜P.１６ 下段＞ 

 

会場 参加者 

北部（北部文化福祉会館） 
１６ 人 

（ 男 ９ 人 ・ 女 ７ 人 ） 

南部（南部文化福祉会館） 
１４ 人 

（ 男 １１ 人 ・ 女 ３ 人 ） 

中部（総合図書館会議室） 
１２ 人 

（ 男 ６ 人 ・ 女 ６ 人 ） 
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１．さむかわのココが好き～他市町村に負けない魅力～ 

【北部懇談会の内容（北部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

自然が豊富ということだと思い

ます。朝、散歩中にお花が結構咲い

ています。各公園や個人宅でも咲い

ているように感じます。しかし、川

とのふれあい公園は以前はもっと

きれいに咲いていたのですが今年

は残念な感じがします。 

花壇があり、きれいだと思いま

す。 

 

最近は残念な状態になっていま

すが、町の中は結構きれいな状態で

す。 

今日、役場から会場へ来る途中、

産業道路を通ってきましたら、役場

周辺は花ボランティアの方に植え

かえをしていただいていますが、北

側へ来ると整えられていません。 

雑草は年に１、２回開催されるま

ちづくり美化運動できれいになり

ますが、できれば月に１回ほどは行

うべきだと考えます。ですから、皆

さんの負担にならない範囲で自身

の家の周りだけでも協力して行う

と良いと思います。これなら負担に

ならないというような何かアイデ

アは皆さんありますでしょうか。 

産業道路や宮山地区、一之宮地

区、田端地区は植栽スペースが目立

っています。ある企業さんでは自身

の企業の前はきれいにしているこ

ともあります。それぞれが自宅やお

店の前だけでもきれいにしていく

ことで、今は点と点のような状態で

すが、それが線になり、全体がきれ

いな状態につながると環境的にも

良いと思っています。地域の方々に

は是非、協力していただきながら改

善したいと思います。 

 

川とのふれあい公園のお花は誰

がしてくださっていたのですか。 

寒川ライオンズクラブを中心に

ボランティアの方々が行ってくだ

さっています。 

【都市計画課 みどり・国県担

当】 

川とのふれあい公園の花壇につ

きましては、ボランティアの方々では、今はそのボランティアの やっておられるとは思います。 
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方々がいなくなったということで

しょうか。 

の高齢化に伴い、参加人数が年々

減少しているため、新規ボランテ

ィアの募集を行っております。  今もやっている方はいますが、そ

のボランティアの人が追いつかな

いのだと思います。 

（町民部長） 

少し減っているのかもしれませ

んが、今も続けてやってくださって

いるようです。 

桜町に在住しております。寒川は

大きな川が３本あり、川の周りは自

然がいっぱい残っていると思いま

す。しかし、住宅街に入るとその自

然がどんどんなくなってしまって

いるのは残念に思います。 

  

星がきれいに見えます。そして、

富士山が毎朝、見えます。発展とと

もに見えなくなると思いますが、圏

央道ができる前はよりきれいに見

えました。しかし、今でもきれいに

見える場所はあります。なくしてほ

しくないと思いますが、今の建築ラ

ッシュがありますとそのうちなく

なってしまうのでしょう。 

ガイドブックの最初のページに、

広くて真っ青な空とあります。コン

パクトな町ですが、寒川から見る空

や富士山もそうですが、非常に広々

としています。寒川は平坦な町であ

り高いビルが建つと景観を損ねて

しまうため高さ制限をしています。

しかし、工業関係や一部の商業的な

ところは規制を緩めていますが、そ

れ以外の住宅専用地域については

制限をしています。 

 

 

【中部懇談会の内容（総合図書館会議室）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

岡田に在住で、主に自治会関係の

活動をしています。寒川町は調度よ

い大きさで、防災にしても行事にし

ても、皆さんが協力的で、本当にオ

ール寒川、オール岡田でできるなと

いうのは感じております。 

 また、非常にうれしいのは、様々

な意見が出てくる、考えているとい

うのを感じられまして、それに対し

これからどうしていこうかという

のが発展的な意見が出やすいなと

いう、寒川町の人柄と言いましょう

か、地域性と言いましょうか、非常

に住みよいなと感じております。 
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宮山に住んでいます。寒川町は非

常に親切な人たちが多いのですが、

広い視野を持てるとより良くなる

と思いまして、参加させていただき

ました。よろしくお願い致します。 

  

宮山に在住で、一般社団法人の寒

川総合スポーツクラブのカヌー指

導員をさせていただいております。

寒川の魅力は、大きな相模川があ

る。生き物がとにかく多いのです

ね。そこで子どもたちと魚とり網で

ガサガサを行います。子どもたちが

楽しくしている、非常にいい環境だ

なというふうに思っております。 

 川を使ったまちづくり、環境のよ

さ、資源と言うんでしょうか。ポテ

ンシャルの高い町だと感じていま

す。 

（町民部長） 

ありがとうございます。カヌーが

できる町というのはそうそうないの

かなと思うのですけど、ご存じなか

った方も多いんではないかなと思い

ますよね。 

これは親子でも参加できるのです

か。 

 

はい、未就学の方も受け入れてお

ります。ボランティアですので、通

常のカヌー教室のような高い金額

ではなく、やらせていただいていま

す。ぜひ町民の方、皆さんが一度は

体験してもらえると、自分の町がも

っと好きになるのではないかなと

思います。 

カヌーからの視点は、新しい発見、

新しい景色が見えます。銀河大橋を

下から見上げるというのは、なかな

かないですからいいなと思います。

新しい発見、新しい体験ができます

ので、ぜひ皆さんも一度お寄りくだ

さい。 

 

寒川の良さとして、水と緑が謳わ

れています。水と緑を体験できるも

の、小学校では田植えを行い、そこ

でもち米をつくり、最終的にもちに

するというところまで体験できま

す。これはほかの市町村でもないこ

となので、寒川の魅力であり、他市

町村に自慢できる点だと思います。 

  

町外の知り合いが寒川神社とわ

いわい市、中央公園などを訪れた

際、感動したと寒川を褒め、好きに

なったと言ってくれたことがうれ

しかったです。もともと寒川は好き

でしたが、さらに好きになり、寒川

という町がとても誇らしくなりま

（町民部長） 

ありがとうございます。大変うれ

しい話をいただきました。まず外の

方が寒川を褒めてくださるのはうれ

しいことです。 
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した。 

 また、各小学校の放課後月水金

に、体育館が開放され、遊具で遊べ

るようになっています。そのときに

見守りのボランティアさんで、シニ

ア層の方々が子どもの面倒を見て

くださることがすばらしいなと思

います。 

 

２．地域の課題について 

【北部懇談会の内容（北部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【公園や緑道について】公助 

最近、公園の草が茂っています。

私は寒川のシルバーセンターで２

年間、倉見の除草班で働いていまし

た。その頃は公園も道路もきれいで

した。今は倉見の緑道に草が生え、

落ち葉はそのままです。町の予算が

足りないため、センターに対する予

算が足りないのでしょうか。今の状

況は子どもの心の育みに悪影響を

及ぼすと思います。 

 

確かに公園、緑道も、特に倉見緑

道は、確かに維持管理をしないと雑

草が伸びるなど荒れてしまいます。

町が管理しておりますが、全てを職

員だけで行うには手が足りません。

では、予算をつけて清掃委託という

のも経費がかかり、十分な予算配当

ができない部分もあります。倉見緑

道や公園、皆さんが使う共有の場所

について、どうしたら使いやすく、

見た目もきれいになるのかを、管理

者だけでは対応し切れないものを

地域の方や利用者の方にお手伝い

いただくことができないかアイデ

アを頂きたいです。やはり皆さんの

できる、無理のない協力の仕方をこ

れからは考えていかなければ、寒川

町は協働のまちづくりを掲げてい

ますが、お互いができる範囲の協力

をすることでよりよくなると思い

ますので、担当課から地域の方にお

話しに行くかもしれませんので、そ

の節はご意見もいただきながら、ど

うすれば現状よりも改善できるか

を町としても考えてまいりますの

で、よろしくお願いします。 

 

五島クリニックの前で、毎朝、子

どもたちの見守りをしているので

すが、郡山電気さんからずっと緑道

を歩いてきますと、今、おっしゃら

れたように、子どもたちの通学路

は、緑道のところなのです。足元は

草が茂り、上はアジサイやコデマリ

が茂り、１人通るのがやっとな状況

です。町にお願いを申し出ているの

ですが、最近、回数が少なくなり、

子どもたちの通学路に影響してい

ると実感しております。 

 



6 

 

やることは簡単ですが、公道に対

してやっていいのでしょうか。一

度、桜の木がちょっと折れそうでし

たので、シルバーさんに「切るのは

簡単ですけど」と聞くと、「いや、そ

れは切らないでください」、「勝手に

やらないでください」と言われてし

まいました。公道に対し住民が行お

うとしても判断がわかりません。 

一之宮緑道は木が成長し過ぎ、街

灯や防犯灯の明かりが十分下に届

かず暗いので、剪定してほしいとの

要望はありました。 

 これは確かに今おっしゃられた

ように、中木や高木は勝手に切られ

てしまうと少し困ってしまします。

そこは管理している所管がありま

すので、中高木については話をして

いただき、下の雑草についてはご協

力いただきたいです。やはり中高木

となりますと、脚立を使用するの

で、けがをされると大変ですし、技

術が必要になってきますので、その

際は管理担当課にお話ししていた

だければ対応いたします。 

剪定作業ができるのか課題もあ

りますが、極力、安全を確保するた

めの対応策はとっていきますので、

よろしくお願いします。 

【都市計画課 みどり・国県担

当】 

公園や緑道等の樹木剪定で高所

作業が必要な中高木につきまし

ては、危険が伴うため、専門技術

を持った者でないと作業は難し

いと考えております。また、剪定

後の対応によっては樹木が枯れ

てしまい、かえって町民の皆様を

危険にさせてしまう恐れがある

ため、協働の一環として樹木の剪

定を行われることを希望する際

には一度担当課へご相談くださ

い。 

【町の花 スイセンについて】 

共助・公助 

寒川は町の花であるスイセンを

どこまで前向きにとらえ、政策的に

植えていくのか教えていただきた

いです。これからボランティア団体

として５００球ほどのスイセンを

植えようとしています。そうして、

コツコツとスイセンを増やし、１０

年後には、寒川町はスイセンの町と

して、魅力あるものとなるのではな

いでしょうか。それにより、子ども

の心も育ち、ふるさと意識も生まれ

ると期待しています。 

 また、町の職員さんにも休みの日

にボランティアと一緒に球根を植

えることで、地域の情報が把握で

き、町民と一緒に行うことで協働に

もなります。そして、町に対する愛

着心がより育まれます。 

日本一のスイセンの町にするよ

 

今、スイセンのお話が出ました

が、正直この点はある町民の方から

も言われました。寒川町は花の町と

言いながらも、その花が見えない。

公共施設や人通りの多い場所、役場

周辺から駅にかけては、花植えのボ

ランティアの方々が植栽をして下

さっていますが、そこだけで今終わ

ってしまっています。ここを基点に

広げたいと思っています。しかし、

単にお願いしますだけでなく、動き

が伴わないといけないと思います。

スイセンは町の花で、期間的には短

いかもしれませんが、その時期には

至るところで寒川のスイセンが見

ることができる形の具体的な取り

組みをぜひこれは私も進めていき

たいと思います。 
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うな取り組みを、大した予算になり

ません。ただし、１０年間行い続け

ます。これは意見というより提案で

す。 

【自治会について】共助 

コミュニティ税を取る考えはな

いでしょうか。これはある町か市で

行っているのですが、今、我々は町

内会費や自治会費を払っています。

どこかの市では５００円をコミュ

ニティ税として、各家から集め、そ

れを原資に地域活動に使うそうで

す。 

何故このようにしたのかと考え

るとそこも寒川と同様、新しく入っ

てきた人が地域に馴染まないから

だと思います。私も引っ越して３年

後くらいに衛生委員となったので

すが、その時に行われた地域活動は

和気あいあいとしたものでした。し

かし、今は地域活動に参加して頂け

ません。参加したとしても自治会に

は加入していません。これが今の寒

川の現状だと思います。 

 

自治会の加入についても詳しく

担当から説明がありますが、加入率

そのものは減っています。 

 

（事務局） 

現在は７１％です。年々、毎年１％

ずつ減っています。 

 

新しい方が増えるに従い、全体の

世帯数に対する加入率は下がって

きています。これはどの自治体にも

言えます。加入しない理由は強制で

はなく任意であるからなのです。任

意であるならば、煩わしいことは避

けたくなってしまうのが原因だと

思います。 

 

組長を担当していた時、新しく入

った人には、自治会の規則や会費の

取り立てなどをお伝えしています。

入る人もいるのですが、若い人は共

働きが多く、お子さんもいるのでと

ても地域までに手が回らないので

す。 

今日も自治会長さんいらっしゃ

いますが、やはり自治会へ加入する

と役員が回ってくるなど責任を持

つことになります。それが、今おっ

しゃったように、子どもが小さく、

ともに働いている世帯は時間がな

いこともあり、参加をためらう方が

多くいます。ですから、地域に戻り、

時間に余裕のある方も増えてきて

いるので、そのような方に極力、役

をやっていただくなど工夫をする

と良いと思います。 

 

もし自治会に入らないとなると、

そこに回覧が回っていきません。町

長さんが、自治会に町の広報紙を配

ってもらうというやり方を取りま

した。あれは進歩的ですが、地域の

今はシルバー人材さんにお願い

し、全世帯、全事業所に配ってもら

っています。ですから、自治会に入

らなくても広報は回ってきます。そ

れが加入率を阻害しているのでは
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人との調和が取れなくなってしま

います。 

ないかとのお話もあります。 

自治会というのはギブ・アンド・

テイクという概念が強くあります。 

住民で共有する話題は、ごみのネ

ットが古くなった、破れた、あるい

はカラス問題くらいです。つぶさに

回覧板を見ても、見なくてもいいと

いうようなケースが地域によって

あるとなると、入らなくてもいいと

なるのが事実だと思います。 

そこで目標が何か一つあれば、自

治会でその目標を達成しようとな

り、存続で広がっていくのかもしれ

ませんので、これはぜひお願いした

いです。 

自治会の規模にも大小あります。

千世帯未満の自治会から、３千世帯

を超えるような大きな自治会もあ

ります。その中で、一つの例、自主

防災組織、一之宮西自治会は防災意

識が高く、自主防災の訓練を行った

り、独自に、西自治会のホームペー

ジを立ち上げ、各連絡網により全て

自主防災の当日までに参加状況を

全て把握でき、自治会加入未加入含

め地域に住んでいる方の９５％が

回答を出しています。そのくらいネ

ットワークが組織的にできている

自治会もあります。ところが、そう

でない自治会もあります。ですか

ら、その違いが自治会に対する、住

んでいる方の思いに温度差がある

と感じています。 

 

私は今、倉見の自治会長をやって

いる者です。倉見では、加入してい

る世帯が４千世帯中、２千世帯で加

入率が５０％ほどです。また、今、

役員さんの話が出ましたが、今年に

なってから、もう役員もできないの

で町内会をやめたい、自治会をやめ

たいと相談されます。 

全体的に役員は、輪番制でやって

いるところが多いです。しかし、そ

れがうまくいかず、お年寄りや若い

夫婦の場合の相談が多いです。そう

いう場合は町内で話し合って行っ

てくださいということを言うので

すが、難しいです。しかし、自治会

に加入したいという人が役場を通

じ、連絡も来ます。今年だけで３０

件ほど連絡は来ていますが、その都

度、町内会長さんを教え、そちらで

やってもらっていますので、１０

０％入っているかは把握できてい

町でも新たに転入された方につ

いては、町民窓口課で自治会加入の

お話をしています。 
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ません。 

先日、私は役場に行きました。宮

山では町内会長は輪番制です。今、

６世帯あり、うち３世帯が９０歳超

えています。何故、会長と班長を出

すのかと揉め、収拾がつかず、役場

に聞きに行きました。そのときの返

答が、役場では自治会にノータッチ

ですと言われました。では、このま

ま町内会がなくなっても良いので

すか。私は自治会長がいて、町内会

長がいる、仕組みが理解できていま

せん。 

（町民部長） 

倉見と宮山は、かなり世帯が多い

です。ですから、それぞれの町内会

が実際、自治会のような動きをして

いる形になっていると思います。一

つの町内会が、もしかすると、小さ

い自治会と同じ規模で動いている

こともあると思います。おそらく、

役場からお願いしているのは、高齢

者で役員ができない方がいらっし

ゃれば、そういう方は飛ばしてもら

えませんかというお話はしている

と思います。 

 

飛ばすのは簡単です。その飛ばし

たのを嫌がる班があります。その班

が嫌なのです。 

（町民部長） 

今考えていますのが、再編をして

いただけないかということです。や

はりお話のようになってしまいま

すので、自治会の中でも、今まで２

３あった自治会を、１０００ほどの

世帯がやりやすいのではないかと。

スケールメリットもありますので、

１つ減らし、２２にしているところ

はありますので、そのような動きは

当然あります。どうしても高齢の方

が多い自治会もありますので、そこ

は課題と思っています。 

 

それは私たちにすると、再編は自

治会でやるのか、町内会でやるのか

という感じです。 

  

私の意見ですが、倉見もそのよう

な事例がたくさんあります。その場

合は、やはり町内会の役員さんを決

めるには、基本的に町内会で決めて

くださいとお願いしています。どう

しても決まらないというときには

相談に来られます。しかし、その場

合は、その中でこの人は来年できな

いので、次の年の人をお願いするか

というようなことで今のところう

まくいっています。 
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今、私は毎年、１年交代で班長を

行っています。２人しかいないから

です。 

（町民部長） 

地域としても珍しいものです。 

 

私は桜町に住んでおり、桜町は、

上、中、下と３つの町内会がありま

す。そこから町内会長さん、副会長

さん、２名ずつ出てもらっていま

す。３、４年前に、桜町中の世帯数

が少ないことがあり、何かしらの役

員が毎年回ってくる状況でした。そ

こで３年前に町内会でプロジェク

トチームをつくり、世帯数の見直し

をしました。 

  

 

【南部の懇談会（南部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【担い手不足について】共助 

一之宮に屋台があることは自慢で

きます、寒川としては夏祭りの目玉

であると思っています。 

 観光協会の方が、外人さんを連れ

て来られることは良い点なのです

が、屋台保存会の方々が、外人さん

には閉鎖的になってしまっていま

す。もっとオープンマインドで接す

ればなと思います。そして、外人さ

んも受け入れ良いところを伸ばさな

ければいけません。 

また、屋台がシニア層ばかりにな

り、若い人に運営側として参加して

もらえるかが課題になっています。 

 

どのように伝えるか、どのように

取り込むか、それは若い人たちへの

文化の伝承だと思います。例えば、

寒川の姉妹都市である山形県の寒

河江市は、神輿が観光資源となって

おり、寒河江の今の賑わいを伝えた

のは寒川の青年会議所、倉見の方々

なのです。寒川はお祭りの一環とし

て神輿を担ぐのですが、寒河江は神

輿の祭典として大々的に行われて

います。観光資源としてだと思うの

ですが、大人神輿が各町内ごとにあ

り、子ども神輿も一緒にあるので、

担ぎ手の育成が自然とできていま

す。県民性もあると思われますが、

寒河江を見ていると感じます。 

 先ほどの屋台のお話で出たよう

に、やはり一番の課題は若い人が入

ってこないことです。これは屋台に

限らず、文化連盟や体育連盟、体育

協会などでも同じです。やはり受け

入れ側が体験でもいいのでという

形の呼びかけが弱いと感じます。 
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呼びかけが不足していることもで

すが、若い方は忙しい方ばかりなの

で、土日にリラックスするような、

レクリエーションのようなことを行

い呼び寄せるのはいかがでしょう

か。主催を町にするか、自治会ある

いは町内会でするか、一番は関心が

ないことが問題なのです。 

  

担い手不足は様々な方面で問題と

なっています。それは世代間で考え

方が変わり、今まではボランティア

として参加していたけれども、若い

人はその感覚はないのだと思いま

す。文化が消えていってしまうと、

自治会を行い痛感しています。 

  

地域で昔から行っていた行事も高

齢化に伴い、運営も大変になり、な

くなってきてしまいました。しかし、

新しく寒川に来た人も手伝いには来

て下さるのです。しかし、やり方も

教えず、来てくださった方は手持ち

無沙汰になっているのを見ました。

あれではもう二度と来てくれなくな

ってしまいます。確かに、一から教

えることは大変ですが、辛抱して教

えることが継承なのだと思います。

全員が全員、そうとは言いませんが、

「高齢化になって大変だから」「もう

できない」と口ぐせのように言って

ばかりでなく、運営側もそこを頑張

らなければ思います。 

  

野球やサッカー、コンサートは何

万人も集まります。それを分析する

と、みんなユニフォームを着ていま

す。ただ観戦するよりも一体感を味

わえ、参加したくなるのではないか

と思います。そこにヒントがあると

私は考えます。そこで、雰囲気作り

のためには身なりも1つの方法では

ないでしょうか。 

 

この近辺では、例えばサッカーの

湘南ベルマーレ、平塚でホームゲー

ムを行う時は観客の方がユニフォ

ームを着て歩いています。ファンク

ラブ会員の方は参加したくなると

思われますが、地域の文化となりま

すと、参加するようになってからの

お話になってしまうと思います。 
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長野県の御仮屋はみんな揃えてい

るように思います。 

（町民部長） 

御仮屋は神事になりますので、地

域の方からすると仕事の割り振り

があるようです。新しい人が来ます

と、確かに入りづらい雰囲気はあり

ます。 

 

新しい方を取り込むためにも少し

ずつ工夫をできるようにしたいで

す。 

（町民部長） 

それが大事だと思います。昔から

やっているところというのは、役割

分担が決まっており、参加しにくい

のですが、我慢してもらい、新しい

方を育てていかないといけません。 

 

新しい方々が参加しやすい場を

つくりましょう。 

 

【買い物難民について】共助・公助 

私は一之宮ソフィアの者です。今

年の３月、マンションに週２回八百

屋さんに来ていただいていたのです

が、そこが廃業し、八百屋さんが来

なくなりました。それまではマンシ

ョンに住んでいたお年寄りがそこで

買い物をしていたのですが、それが

できなくなり、一之宮はお店がない

ため、困ったなという状況でした。

買い物に行くとしても、もくせい号

の本数が少なく、遠くまで行くのは

大変ということで産業振興課や商工

会に相談したところ、１０月から週

１回来ていただくことになりまし

た。やはり直接買い物できるのは嬉

しく、町や商工会に対しても感謝し

ています。ありがとうございました。 

 その中で考えますのは、高齢者の

買い物難民についてです。一之宮や

田端には買い物する場所が非常に少

ないです。ですから、どこかに買い

に行かなければなりませんが、それ

も大変です。方法としてバスの本数

を増やすのもありますが、金銭的に

大変なのでお店の誘致に力を入れて

いただけたらと思います。寒川を見

（町民部長） 

一之宮地区は文化の中心になっ

ていたのですが、いつの間にか、北

側のほうに重心が動いていったよ

うな感じはします。 

 

【産業振興課 商工労政担当】 

町は、地域によっては大型店の進

出も進み、住民の方の利便性が向

上している一方で、地域商店の経

営は厳しくなってきている現状

がございます。長期的に考えます

と大型店舗と地域商店が共存し、

それぞれの特徴を活かしていけ

ることが、町の活性化に繋がり、

ひいては住民の方の利便性の向

上に繋がると考えております。し

かし、今も徐々に高齢化社会が進

む中で、寒川町はコンパクトな町

で、なかなか買い物不便地域とい

うものが見えにくいですが、買い

物に不便を感じる人が増えてい

くことは、間違いありません。そ

のような状況の中で、町へのお店

の誘致ということでございます

が、個店の誘致については、経営

という点から、町から積極的な出

店の話し掛けは難しいため、町内

に「お店を出したい」と問い合わ

せがあった時には地域に住む皆

様の思いを伝え、出店に繋がるよ

う努めてまいります。 
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ますと、北側にお店が増え、南側は

お店が減っているように感じます。 

 今回は八百屋さんが来て下さる

ことは短期的な部分では非常に有難

くなったのですが、長期的に考えま

すと、是非、買い物難民を減らすた

めの方法を検討していただきたいで

す。 

【高齢介護課 高齢福祉担当】 

高齢者の買い物難民につきまし

ては、介護保険サービスの中で、

本人に代わりヘルパーが食料品

や日常生活用品などの買い物を

行う訪問介護の生活支援サービ

スがありますが、これはあくまで

も介護認定を受け、ケアプランに

基づくサービスの一つとなって

おります。また、家族と同居され

ている方には、この買い物サービ

スのご利用はできません。 

 越の山自治会では、高齢者を対

象とした買い物支援として、自治

会の有志により、不定期ではあり

ますが、週に１回利用者のニーズ

に合わせてスーパーやデパート

などへの送迎を行っています。こ

のような活動を町内すべての地

域で実施することは、難しいこと

と思いますが、シニアクラブ連合

会や自治会などに情報提供がで

きればと考えております。 

 

【中部懇談会の内容（総合図書館会議室）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【農業振興地域について】公助 

元柿畑、広い場所なのですが、今

は柿の木を切り、草が生えまくって

いる状態です。農業振興地域という

ことで、別の利用目的に変えるわけ

にはいかないのでしょうけれども、

当時、町長とお話しさせていただい

たときは、仮に芝を植えても、ある

意味いけるのではないかのような

お話がありました。農作業をやって

いた方が高齢化し、跡継ぎがいない

元柿畑のような土地がこれから増

えてくると思います。そのようなと

ころを高齢者や子どもたちが自由

 

今、おっしゃられたところは基本

的には畑の部分だと思います。耕作

されていない農地の利用について

は、多目的に使いたいという声はい

ただいています。しかしながら、用

途規制、調整区域の農業振興地域と

なると、非常に利用が厳しいです。

要は、農業以外の利用はできないの

です。 

 農業委員会、あるいは農地の利用

促進委員さんには話は投げかけてい

ます。しかし、多目的に利用するこ

とは難しいという返事はいただいて
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に遊べるような場所や近所の方々

が活用できるように変えてみると

良いと思います。本当にあけっ放し

の状態です。市街化区域であれば、

開発し、家を建てることも可能です

が、適用されないと思うので、その

ような土地に対応できないかと思

います。町が貸与することにより固

定資産税の減免など対案を出しな

がら、積極的に使用することを検討

できないでしょうか。空き地を見て

いると、いつもそう思います。 

います。ただし、あのままの状態で

放置されるのは、好ましくないと思

います。 

条例を変えてみるというような

ことを考えてでも活用していかな

い手はないなと思います。考え方と

して、町全体で耕作されていない土

地をよみがえらせる方法を考えて

みるのも一つの方法ではないかな

と思います。 

農地法というのは非常に規制が厳

しい法律で、どうしても現状維持と

いうのが大前提になってしまうので

すが、農業委員会には何とか使える

方法はないのか、お答えを出させて

いただきます。 

【農政課 農業委員会事務局】 

農業振興地域の農用地は、現

行法制度下では農地法等によ

り、農地利用の権利の設定・移

転に規制・制限があります。 

そのため、新規就農者の確保や 

農作業の受委託や利用権設定な

どで農地の流動化を促進し、意欲

的な農業者を中心に農地の集積

を進めることで、農地の有効利用 

を図りたいと考えております。 

【家庭菜園について】公助 

なないろ畑をやっている方が結

構いますよね。２０坪、３０坪の土

地を借り、野菜をつくるという。な

ないろ畑のようなことを行いたい

がないという話を近所で聞くので、

今、おっしゃったそのような場所

を、町で斡旋するなど。そのような

形で、雑草をなるべく少なくするよ

うな方策をとるのが良いと思いま

す。 

 

家庭菜園の領域になってくると思

うのですが、単純にはいかない問題

です。 

 

家庭菜園は町も斡旋されていま

すよね。２年間で１カ所の土地に野

菜を、草刈りして、野菜を得て、収

穫してということは時間が足りま

せん。やる気のある利用者には、長

期間の貸し出しをすべきだと思い

ます。 

町内、各何カ所か個人の土地をお

借りし、家庭菜園で区画割をし、大

体１区画１６平米ほどで、抽選申込

みを行っていただいております。３

年更新で行っていますけれども、引

き続き更新で申し込みをしたいとい

う方がいらっしゃった場合、出来る
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だけその方には同じ区画で行っても

らうというお話は聞きました。 

横浜に住んでいる姉も自身の土

地を区画し、姉が種や肥料などを

用意して指導をしております。 

有償で貸し出すなど地域によっ

て様々です。寒川は無償で貸し出

しを行っています。 

 

【公共施設について】公助 

環境整備を町でも考えていただ

きたいと思います。老朽化により、

公共施設の見直しを行う中で、学校

にエアコンを設置したり、トイレを

新しくするなどを優先的にお取り

組みいただきたいと思います。環境

の整備が遅れているところに子ど

もを預けてもいいのか、寒川に引っ

越しをするのはやめようと考える

親もいると思います。寒川への転入

促進のためにも環境整備は行うべ

きだと思います。 

  

【協働について】共助・公助 

自治会は行政にとってもなくて

はならない存在ということは承知

して、私も順番が回ってきたときだ

けですけれども、協力をさせていた

だいています。最近、多様な主体と

いう言葉がよく出てきます。様々な

形での組織が生まれて、それぞれが

到達する目標に向かっていく。 

多様な主体を担う自治会にばか

りお願いしていくと自治会の加入

率は下がっていく一方だと思いま

す。もちろんこれまでの行政への協

力など、自治会はこれからも主力の

まちづくりの担い手ということに

なりますが、それ以外、例えば私だ

ったらカヌーのように適材適所で

まちづくりの一端を担う方法が良

いと思います。まちづくりに関わる

人の支援についてお教えいただき

たいです。 

（町民部長） 

町も協働のまちづくりを推進して

おります。協働提案事業でお互いの

役割分担を決め、一緒に目的に向か

って進めていくようなことも、見直

しを図りながら新しい制度を作ると

同時に、地域の人材発掘も行ってい

ます。 

地域に人材はいらっしゃるのです

が、その仕組みがうまくできてない

のが現状です。 

今、現状で、毎年、地域の団体の

方に集まってもらい、話し合いの場

はありますが、なかなか役場がコー

ディネートするまで行えていないの

で、模索している最中というのが現

状です。 

 

自治会の加入率が下がるとのお

話がありましたが、シニアクラブ連
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合会の加入率も老人が増える割に

は上がりません。働く年齢が上にな

ったということもありますが、従来

のみんなで集まり、食事等をすると

いう老人会のイメージでは集まら

ないのだと思います。「私はこれを

やりたいから老人会に入る」など新

しい人に入ってもらえるための行

動を、助けるものを作っていかない

といけません。何かやることを具体

的に行うステージを一つ一つ作り

上げていくような人が出てくると、

全体が増えることにつながると思

います。 

【サポートセンターについて】 

公助 

ぜひ中間支援組織みたいなもの

ができればと思います。例えば茅ヶ

崎や平塚のサポートセンターは自

治会へのバックアップも熱心にさ

れています。行政と地域の団体のつ

なぎ役と言いますか、身近な相談役

として機能されているのを見ると、

寒川で必要かは分かりませんが、一

つの方法として良い方法だと思い

ます。 

（町民部長） 

おっしゃるとおりで、行政にいき

なり相談するにはハードルが高いで

すが、その前に気軽に相談できると

いうサポートセンター的なものは必

要とは今感じているところです。 

 

 

 

３．その他＜災害関係＞ 

【北部の懇談会の内容（北部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【放送塔について】公助 

私は倉見地区で民生委員をしてい

ます。先日、行政相談の方と話し合

いの場があり、その中で出た問題な

のですが、放送塔の放送が聞こえに

くい、うるさいとの意見が住民から

あったようです。町に問い合わせた

ところ、機械が古いこと、設置した

当時と今では環境状況が違うため反

響し聞こえにくいのかもしれないと

（町民部長） 

やはり放送塔は近くの方はうる

さく、遠い方は聞こえません。建物

の状況によっては反響します。ま

た、最近、建物の緊密性が高いので、

特にマンションは、窓をあけないと

聞こえにくいということがありま

すので、基本は、外に出るか、窓を

あけて聞いていただくというのを

お願いします。 
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ありました。しかし、人や言い方に

よってははっきりと聞こえます。海

老名では放送塔は専門家が放送して

いると耳にしました。寒川は職員が

やられているので聞こえにくいこと

もあります。やはり聞こえやすいよ

うにするのが良いと思い、この場で

発言をしました。 

 また、聞こえにくい、滑舌の悪い

職員もいますので、それは課を越え

て、聞き取りやすい職員にお願いし

ているのが現状です。 

やはりどうしても聞こえないこと

がありますので、皆さん、携帯電話

をお持ちだと思いますので、「メー

ル配信サービス」に登録していただ

けると、文書で届くシステムがあり

ます。また、電話でも確認できます

し、Ｊ：ＣＯＭの端末で聞くことも

できるというようなシステムもあ

ります。今後も皆さんに聞こえるよ

う担当で改善しますので、よろしく

お願いします。 

町の職員の方も、Ｊ：ＣＯＭさん

や携帯など様々な方法をとっている

と言われたのですが、その都度見な

いと思います。緊急だからこそ、す

ぐ聞こえやすいことが大切だと思い

ます。 

（町民部長） 

放送とほぼ同時にメールが入っ

てきますので、そこは大丈夫です。 

 

【防災無線・公園について】公助 

町長さんに２点、聞きたいことが

あります。１点目は防災無線につい

てです。防災無線は晴れている時は

窓を開けて聞くことが出来ますが、

台風などの時には窓を開けて聞いて

いられません。重要な時に情報が聞

こえないことが災害につながりま

す。そこで茅ヶ崎では防災無線ラジ

オがあると聞きました。去年、自治

会にこれを提案したのですが考えて

いないと言われたので、聞きたいと

思います。先ほどおっしゃっていた

メールもパソコンや携帯も持ってい

ない方、使い方がよく分からない方

は出来ないと思います。私は実家で

防災無線ラジオを使用したことがあ

り、便利だと思ったので必要と伝え

たいです。 

２点目は公園についてです。以前

 

防災ラジオにつきましては、近隣

の茅ヶ崎や藤沢、平塚が使用してい

ます。行政側としましては災害時、

いかに早く情報をお伝えするかが

役割です。情報を流しても伝わらな

ければ意味はありません。防災ラジ

オを即対応するかは内部でも検討

しています。防災無線を使用する際

は緊急時なので、音を最大で使用し

放送するよう言っています。その際

はうるさいと思われますが、ご理解

のほどお願いします。 

 また、公園のベンチなどは老朽化

してしまうので、私も気が付く範囲

では担当に指示するのですが、全て

というわけにはいきません。管理者

がチェックしながら対応していき

ます。また、ベンチがないところに

つきましては補填するようにしま
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の公園は木のベンチが設置してあり

良かったのですが、木が劣化してし

まいベンチがなくなってしまいまし

た。以前はそこでおしゃべりをして

いたお年寄りが来なくなってしまい

ました。公園に来る目的がなくなる

と人が来なくなり、公園が廃れてし

まうと思います。また、ベンチなの

ですが新しくなったところもあるの

ですが、木ではなくプラスチックに

なってしまいました。夏は熱くなり、

冬は冷たいのでは座れないと思うの

で、木にしていただきたいと思いま

した。 

す。 

【災害について】公助 

大雨が降った際、目久尻川の水位

が高くなります。その後、どれくら

い水位が高くなるのかが私たちには

予想できず、今後の情報は流せない

のでしょうか。 

 

国でも気象庁を含め、ホットライ

ンが私に直接来る部分はあります

が、それ以外にタイムラインを作ら

ねばなりません。予測は難しいもの

ですが、最大限の状況を想定し、情

報をお伝えしようと思います。 

 

私も目久尻川については水かさが

増えた際の警報や対策はお願いした

いです。 

もう一点、私は定期的にハーモニ

カ演奏を各地で行うボランティア活

動しております。私たちの活動を是

非皆さんに知っていただきたくこの

場で紹介させていただきました。 

  

倉見自治会では、大村地区の一部

なのですが、大雨が降ると大騒ぎに

なる地域があります。自治会独自で

大雨の恐れがある場合、３０軒ほど

自治会の役員で手分けをし、２日前

からポスティングをします。注意し

てください、この場所に早めに避難

してくださいと書いたものです。地

域の方も安心、早めに対応できると

思うので行っています。 
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【南部懇談会の内容（南部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【災害について】共助・公助 

寒川は土砂災害よりも水害の心配

がありますので、対策をする必要が

あります。そこで西の自治会の中で

もゴムボートを購入するとの声が上

がっています。一之宮地区は企業が

多くありますので、あやかろうかと

考えております。また、消防署が茅

ヶ崎と統合するとのお話が出ていま

すが、茅ヶ崎寄りになってしまい、

寒川が孤立してしまうのではないか

と懸念しています。 

 

防災、減災ということで、確かに

寒川は山らしい山がありません。神

奈川県の中で土砂警戒地区がない

のは寒川町と開成町だけなのです。

土砂災害の発生の率はないとは言

い切れませんが、心配なのはやはり

水害と地震です。寒川は相模川、小

出川、目久尻川という一級河川３本

に挟まれている町で、名前にも川が

ついているように、川には縁が深い

ところです。 

 行政が心配していますのは、相模

川は神川橋から下流は国土交通省

の直轄区域、上流は県、目久尻・小

出川は県の管理区域で、町では管理

していないのです。河川の整備は毎

年のように要望を出し、エコネット

さんが目久尻川を綺麗にして下さ

ったおかげで河川の管理用道路を

歩けるよう整備され、民間や行政が

利用できるようになったのですが、

整備速度は遅いです。目久尻川は改

修計画が終了しておりますが、氾濫

する可能性はあります。ですから、

是非、洪水ハザードマップで浸水地

区の確認をお願いいたします。ま

た、現在、小出川の下流部分から河

川改修中で、寺尾橋まで完了し、北

部へと改修しているのですが、まだ

長い期間かかります。その間に何が

あるか分かりませんので、河川の中

に溜まっている土砂の浚渫をして

もらうよう県に要請しています。土

砂が溜まり、河川の断面が非常に狭

くなっており、危険を感じておりま

す。ですから、県土木事務所には要

請し、現地を見てもらい、堤防のか
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さ上げのようなことをやっていた

だいています。 

 もし、溢れた際は、皆さんには広

域避難場所に、そして河川に近くに

お住みの方は垂直避難をとりあえ

ずしていただきたいと思います。あ

るいは、先ほどおっしゃっていたよ

うに企業さんの近隣にお住みの方

は会社に避難していただいても構

いません。企業さんの避難場所提

供、備蓄食材の協力も少数ですが頂

いております。 

 毎月第１日曜日は家族防災会議

の日として、１０時から無線を放送

しております。その日は家族間で避

難時の話をしていただき、危機意識

を常に持っていただきたいと思い

ます。 

 また、午前の懇談会では、防災行

政無線が聞きづらいとのお話があ

りました。情報は行政が早く出し、

聞いてもらう責任がありますので、

改善方法を担当で検討致します。そ

して、皆さんにも情報が出た段階で

素早く、危険回避をしていただきた

いと思います。 

【空き家の火災について】公助 

最近、空き家が多く問題にあがっ

ています。 

４、５年前に留守宅で火事があり

まして、ほとんど中が燃えた状態に

なってから発見され、消防署に電話

されました。今、旅行ブームで留守

宅が増えています。 

 ですから、火事があったときに、

これが原因で火事になりましたとい

うことを教えてもらえたらありがた

いです。その火事も何が原因で、誰

もいない家からなぜ火事が発生した

のかが未だに我々に知らされておら

ず、留守にできないという状態です。

（町民部長） 

広報の件は確認させていただき

ます。 

 

【消防署】 

事案ごとの火災原因は公表し

ておりませんが、年１回発行して

いる消防年報において、原因別火

災発生状況を町ホームページで

公表しております。 

【広報戦略課 広報プロモーシ

ョン担当】 

広報さむかわは、現在、毎月 24

ページで制作をしております。広

報を制作するにあたって、24ペー

ジと紙面に限りがあるため、部署

変遷を行う前から記事の優先順

位を設けております。優先順位に

あたっては、町の情報発信媒体で
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消防署だけが掴んでいる情報をオー

プンにして欲しいです。 

 もう１点、協働文化推進課が設立

されてから、イベントや講座の開催

を広報に掲載され、周知が可能にな

りました。しかし、広報を発行する

部署が変わった途端に情報等を全て

掲載することが出来なくなってしま

いました。憲法１５条第２項に、「公

務員というのは全体の奉仕者であっ

て一部の奉仕者ではない」とありま

す。職員全体が、自分たちはどのよ

うに奉仕をしなければならないのか

という周知徹底をお願いします。 

あることから町の情報、町内団体

情報、国県等の情報の順で設けて

おります。その結果、町の情報の

量によって町内の団体情報やイ

ベント等の掲載依頼に対応でき

なかったこともあり、誠に申し訳

ありませんでした。 

今後は、町の情報の内容精査や

紙面レイアウト等の工夫により

できる限り掲載できるよう努め

てまいります。 

 

 

＜その他＞ 

【北部懇談会の内容（北部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【電柱や道路について】公助 

心配ごとが２点ほどあります。１

つ目は、五島クリニックの角にある

電柱が道路側に傾いており、大丈夫

なのか伺いたいです。２つ目は、そ

の五島クリニックから２軒先にあ

る新しい新興住宅地、緑道から斜め

に家が３軒ほど建っている道路に

一番面している家が３０～４０セ

ンチほど側溝の上に家が乗り道路

に出っ張ってしまっています。 

（町民部長） 

至急、確認致します。 

【道路課 管理担当】 

 当該電柱は東京電力により民

地内に設置されており、東京電

力が管理しているため、設備と

しての問題がないか問い合わせ

を行いました。問い合わせ後、東

京電力が点検を実施したとこ

ろ、柱に問題なく傾きも基準（東

電の社内基準）内のため立替等

は行わないとのことです。 

 また、２点目につきましては、

当該箇所は民地であり構造物

（外壁）が道路に越境している

状態ではありません。また、五島

クリニック横にある側溝につき

ましても、民地内を通過するこ

とはできないため、今回新たな

外壁が建築された箇所は側溝等

の機能はありません。 

【「高座」のこころ。について】 

公助 

前々から「高座」のこころ。とは

 

町のブランドスローガンという意

味で、「高座」のこころ。という言葉

【広報戦略課 広報プロモーシ

ョン担当】 

「高座」のこころ。とは、「高座」



22 

 

と考えているのですが、これについ

て明確に教えてもらいたいです。本

来あるべきものが失われたので、こ

れからみんなでつくっていきまし

ょうということなのでしょうか。パ

ンフレットの最後のページに穏や

かさ、優しさ、あたたかみのある「高

座」のこころですと書いてあります

が、よく理解できません。 

を出しています。情報を発信した町

としては、高座とは歴史があり、品

位のある高いプライドと色々書いて

ありましたが、寒川に住む方々にプ

ライドを持っていただきたいという

思いの一端があります。それをご理

解いただくには時間が必要になって

くると思います。 

という文字からも感じることが

できる「品格」と、古く縄文から

人が住み育まれてきた「人優し

さ」を表現したスローガンです。 

現代社会において失われつつあ

る「つながり」や「思いやり」を

大切にし続けていくことが、「郷

土愛」や「誇り」、さらに言えば「他

市町村との差別化」にもつながる

と考えています。 

「つながり」や「思いやり」の形

は人によって違う部分もありま

すし、当然行政だけで体現できる

ものではないので、今後町民の皆

さんと一緒に考え、ご協力いただ

きながら進めていきたいと考え

ております。 

 （町民部長） 

ページ最後にもありますが、「品格

と高い志」ということが言われ、町

長が言われているプライドを持ち、

町も町民の皆さんもやっていきまし

ょうというものです。移住、定住の

核となる考え方になります。 

 

これを一緒にやろうとまとまり

ができたら、発展すると思います。

寒川は予算がないとありますが、寒

川は日本の中で一番というものが

一つあると思います。例えば、ごみ

はどこにも落ちていません、きれい

に整理されていますとこれだけで

いいのです。大したお金はかかりま

せん。報道してもらえれば、様々な

人が呼び込める可能性があります。 

 ですから、ぜひこの「こころ」と

いうものを具体的に、プライドとは

何ですかと、誇れるものは何ですか

と、皆さんが共通で持てるものをつ

くるということが我々の責務だと

感じます。 
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【ボランティア活動について】 

共助・公助 

私は野良猫を減らしたく、猫ボラ

ンティアを行っており、今、環境課

の方の協力もいただき、手術の手続

をお願いしています。昨年の１２月

にボランティア登録をさせていた

だきました。倉見でボランティアを

行っており、１２月から８０匹ぐら

い捕獲し病院に連れて行き、もとに

戻しています。しかし、地域の方と

の連携がとれていないので、周知、

連携をとらせていただけるか、模索

状態です。町の方ともう少し協力

し、掲示板にポスターを張る、回覧

を回すなどしていただければと思

います。 

月に１回、自治会長が集まる場

（自治会長連絡協議会）があると伺

ったので、そこで猫ボランティアの

話もしたいとお願いしたのですが、

それはできないと言われました。 

 

広く周知をかけることは大事だと

思います。また、野良猫より地域猫

という言葉にすると町民の方も親し

みを持ち、周知に繋がるのではない

でしょうか。 

【環境課 環境保全担当】 

ボランティアの方々からの要

請に応じて、公益財団法人どうぶ

つ基金に不妊去勢手術チケット

を行政枠で申し込み、お渡しして

おります。  

また、今後活動費として補助金

の交付を検討しております。 

他にも、協力できる事につきまし

ては協力し、ボランティア団体と

共に野良猫を減らしていきたい

と思います。 

地域猫にまで発展するには、やは

り嫌いな方もいらっしゃいますし、

どこまで歩み寄っていけるかにも

よります。 

これは茅ヶ崎も同じ課題を持って

います。獣医師会の方々とこの対策

の検討を進めていますので、随時そ

のお話も協働文化のほうへお尋ねい

ただけますと、お話ができると思い

ます。 

 

【目久尻川について】公助 

かしわ台の駅からウォーキング

するふれあいウォークに参加しま

した。その際、かしわ台から来ると、

寒川町に入った途端、雑だなという

印象を持ちました。これは町の管轄

ではないと理解していますが、町長

のお力で、目久尻川にはカワセミや

カモなど様々な鳥がいますし、健康

のためにもいい目久尻川だと思っ

ていますので、よろしくお願いしま

す。 

 

今おっしゃられたように、河川、

特に目久尻川だけじゃないですけ

ど、町内河川については、相模川は

神川橋から下流は国の直轄で、目久

尻川、小出川は県の管理になります。

管理者は県なので町は何もしないの

ではなく一緒に行おうというお話も

しています。しかし、河川の中に堆

積している土砂は町が出来うる範疇

を超えているので県に要望、要請を

しています。河川の景観も大切です

が、一番大切なことは安全面です。
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安全面も含め、県と一緒に進めてい

きたいと思います。 

ありがとうございます。また、最

近よく話を聞くのが、草を刈る回数

が前に比べて随分少なくなったと

伺いました。カモや様々な水鳥がい

て、それを眺めながら写真を撮るの

を楽しみにしている人も多いので、

町の関係かは分かりませんが、よろ

しくお願いします。 

  

【お土産について】共助 

寒川神社の参道のところの松の

傾斜が危ないと思いました。また、

お土産屋さんで販売している商品

なのですが静岡や小田原で作られ

ていました。私としては、寒川のブ

ランド商品を作り販売してもらい

たいと思います。 

  

【寒川の歌について】共助・公助 

寒川町の歌というのがあると思

うのですが、もう少しＰＲできない

でしょうか。１年に１回のコーラス

のときに聞くだけです。 

  

 

【南部懇談会の内容（南部文化福祉会館）】 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【寒川の歴史について】公助 

一之宮に在住で、寒川の観光ボラ

ンティアガイドをやっております。

一之宮地区というのは、昔の大山街

道沿いにあり、歴史・史跡が多数あ

ります。しかし、それが生かされて

いません。ＰＲの工夫が足りていな

い、例えば文化財学習センターは常

に開放されていないという点です。

また、西寒川支線跡が湘南遺産に選

定されましたが、手入れがされてい

ないので枕木などがボロボロです。

町には歴史があるにも関わらず、そ

れを上手に使えていないと思いま

 【教育総務課 社会教育担当】 

 文化財学習センターにつきま

しては常駐の職員がおらず、予約

制としておりますが、職員がいる

場合は自由に見学ができる対応

をしております。また、より多く

の方に所蔵文化財を知っていた

だくため所蔵品の出張展示を総

合図書館などで開催しておりま

す。また西寒川支線の文化財的価

値につきましては今後も研究を

していきたいと考えております。

これからも観光などの関係機関

等と連携し、文化財保護及び活用
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す。 にむけて PRをしていきます。 

【寒川をよりよい地域にするため

に】公助 

手元に「高座」のこころ。があり

ますが、最終的には人口減少を食い

とめたい、移住や定住をしてもらい、

つなげたいというのが根底にあると

私は理解しています。 

 ですから、地域を少しでもよくし

たいということは良いのですが、町

外の方々が寒川をどのように思って

いるのかという情報も大切だと思い

ます。聞いた話によると、町の職員

の半分以上が町外に住んでいると聞

きましたが、いかがでしょうか。 

（事務局） 

約４６パーセントほどが町民で、

５４パーセントほどが町外です。 

 

職員の方々は寒川に魅力があると

思って働いているのか。あるいは、

問題が解決されたのなら寒川に住み

たいと思うのか。まずお膝元の方々

が実際にどのように思っているか

が、町外の情報を得る一つの方法で

はないでしょうか。 

 なぜこれを言うかといいますと、

町の職員に対する不信感がご婦人た

ちの中にはあるからです。例えば、

イベントなどで職員は仕事をしてい

ない割には、良いお弁当を食べてい

るという状況を目にしたことがある

そうです。休日手当が出ているのな

らば、率先して働いて欲しいとも思

っているようです。また、町に対し

て要望を提出すると予算がとばかり

で受け付けてくれません。本末転倒

ではないかと思っている活動されて

いるご婦人たちは言っていました。 

町民の方々からそのように見ら

れているということは、私にも入っ

てきます。 

また、職員もこのことを知ってお

かなければいけません。 

 

 

ある方に聞くと、お弁当などは町

から出ているものではないと言って

いました。 

もちろんです。  

しかし、そのように見られていま

す。 

そうです。参加し、行動したとし

ても、そのように見られてしまいま

す。ですから、役割を持ち、参加し
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ているので、その役割に沿った動き

をしなければいけません。 

要は、５０パーセントほどの町外

在住の職員が、寒川に住みたいと思

うのですか、何が魅力なのですかと

教えていただきたいです。魅力もな

い、住みたくもないと思いながら働

き、町を良くしましょうと言うのは

どうなのかと疑問に思います。 

  

【社会教育と生涯学習、町の組織

体制について】公助 

私は社会教育委員や生涯学習推進

委員をやってきました。矛盾を感じ

るときがあるのですが、社会教育委

員と生涯学習というのは一体で活動

をしなければならないのですが、社

会教育は教育委員会に、生涯学習は

協働文化推進課と分かれています。

他市町村では社会教育委員はなく

し、生涯学習推進課として行われて

います。 

 社会教育と生涯学習は一体化し、

なおかつ、町や地域の中のいろいろ

な課題解決のそういう力でもって住

民力を高めていって、町をよくする

というのが主題であると多くの学者

が言っています。 

 それに対し寒川は、旧態依然たる

社会教育委員会が存在します。教育

委員会と町のどこが独立しているか

は分かりませんが、町長主体の大き

な枠の中で動くべきだと思います。

ですから、社会教育と生涯学習は一

本化すべきです。 

また、これから退職した、知識が

ある方々が町に戻って来られます。

そのような人たちを地域活性に巻き

込むために、住民主体や協働と行政

はおっしゃっていますが、町が主導

してNPOやボランティアを構築して

いくことによって、住民力が高まる

 

 

寒川町教育委員会というのは、寒

川町と当然ながら一体のものだと

思っております。ピラミッドの位置

づけはできませんが、町長の指示を

受け教育を進めていくという形に

なりました。組織の在り方は不変で

はありません。今は変化が非常に激

しい時代ですので、常に見直しの必

要性を感じつつ、対応していきたい

と思います。 

 これから地域にどんどん戻って

こられる方が増える段階ですから、

そういった方々を、むしろ力とし

て、地域力として我々行政側も力を

お借りしたいです。ですから、参加

しやすい町の組織体制も作らなけ

ればなりません。 
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と思います。 

【小学生体験学習キャンプについ

て】公助 

私は今年から青少年指導員をさせ

ていただいております。夏に行う小

学生体験学習キャンプについてなの

ですが、ここ数年キャンプを行えて

いません。そして今年はデイキャン

プを行おうと思っていたのですが、

人数が集まらず流れてしましまし

た。その背景には予算が足りないと

のことがありました。キャンプは子

供を育成するための要素がある中、

町として子どもの教育に関する政策

も出しているにも関わらず、実際に

は予算が削られる状況です。町とし

ての方向性をしっかりとっていただ

きたいと思います。 

また、近隣の市町村に人工芝のグ

ラウンドが備わっている中、寒川の

スポーツ施設は人工芝を使用してい

ません。お金はかかると思いますが、

魅力あるスポーツ施設づくりとし

て、寒川の魅力を上げるためにも検

討をしていただきたいと思います。 

最後に、世界情勢を見ると日本も

安全とは言えなくなってきてしまい

ました。国が守ってくれるという考

えではなく、町としてもしっかり備

えをしていただきたいなと思いま

す。 

以上３点ですが、１点目のキャン

プについては町長にご回答お願いし

ます。 

 

 

キャンプは他の自治体でも中止

になりました。それは自治体が参加

費をとって旅行を計画することは、

旅行業法的にはとの指導があった

からです。結果的、行政の場合は認

めるとの判断が後日に出ましたが、

当時はそれが理由で中止となり、予

算を組むも執行できなかったとい

うことがありました。ですから、私

としては今後キャンプを行わない

とは判断しておりません。 

 

【保育・青少年課 青少年育成担

当】 

小学生体験学習のキャンプは、

平成２８年度は台風、平成２９年

度は旅行業法に抵触する可能性

があり、実施方法の見直しの是正

を行いましたが、法に抵触しきれ

ないと言い切れずやむなく中止

といたしました。平成３０年度

は、デイキャンプを企画し参加者

を募集しましたが、応募者が催行

人数に達しなかったため中止と

いたしました。今後も小学生体験

学習によるキャンプは継続して

いきたいと考えております。 

 

【道の駅について】共助・公助 

同じソフィアの自治会の、老人会

の椿の花サロンの副会長をやってい

る者です。寒川を通過する新しい道

路あたりに、道の駅を作っていただ

きたいです。寒川神社に来る方は多

いのですが、お参りしたら帰ってし

（町民部長） 

寒川神社にたくさんの参拝客が

いらっしゃるので、素通りでなく、

寒川の物産を１つでも買っていた

だければ、また違うと思います。 
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まう状況です。それはお店が周りに

ないので、人は来るが神社に行くだ

け他は寄らず帰るという悪循環にあ

ると聞いています。わいわい市はあ

りますが、神社から離れているため

悪循環のままです。神社の近くに設

置してこそ、参拝客は来てくれます。

折角、寒川には花や農作物などの特

産品があるのですから、検討してい

ただきたいです。 

【お土産について】共助 

私はボランティアガイドをしてお

り、その時に感じたことは、お土産

などがメイドイン寒川ではないとい

うことです。神社で見ていると、参

拝客がお菓子を手にとっても裏に他

の場所が生産場所と書いてあるのを

見ると戻してしまっています。参拝

客の多さを考えてももったいないと

思います。神社から離れたわいわい

市でなく、神社の境内にお菓子や花

などを置いて参拝客に販売していく

ことの積み重ねで先ほどおっしゃっ

ていた道の駅のようになればいいと

思います。 

 また、観光協会では冬のひまわり

の活動をしていまして、去年は千人

ほどのお客様が来られました。ひま

わりを見に来てもらう以外にも何か

しようと言うことで、軽トラで野菜

や花、棒コロなどを販売しようと予

定しています。その際、他もですが、

何かしようとすると町の決まりでそ

れはしてはいけないなど言われてし

まいます。町でも、町のルールがあ

るとは思われますが、町のためにも

う少し臨機応変に対応しても良いの

ではないかと思います。 

（町民部長） 

わかりました。ありがとうござい

ます。 

午前中の北部の会場でも、お土産

の件は出ました。寒川の特産をもう

ちょっと何とかできないのかとい

う話はありました。 
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中部懇談会の内容（総合図書館会議室） 

参加者 町長 
懇談後の経過・ 

結果等確認事項 

【図書館の駐車場について】公助 

図書館の隣の大きな砂利の駐車

場が１カ所しか出入り口がないの

はどうしてなのでしょうか。もう１

カ所、出入り口があったらと思い、

利用させていただいています。 

（町民部長） 

ほかの接している道が狭いので、出

入り口に向かないという安全面から

だと伺ってはいますが、担当に確認

します。 

【施設再編課 管財担当】 

 駐車場東側の出入り口に面し

ている道路が狭く、安全な利用が

難しいため、現在の出入り口での

ご利用をお願いいたします。 

将来、建物が建つなどのような予

定している土地があの中にあるの

でしょうか。 

町としては、健康福祉総合センタ

ーをつくる目的で土地を取得したの

ですが、今現在、寒川の数多くの公

共施設が非常に老朽化しておりま

す。庁舎自体も老朽化し、年数がた

っています。そういったことで、今、

施設の再編計画を策定しておりま

す。実はその中で、今、空地になっ

ていますが、ここも有効活用を図り

たいということで、今後、この計画

を確定しますので、その中で、この

土地利用の図り方を皆さんにお示し

したいと思います。 

 

先ほど庁舎の前の駐車場の件で、

今、町長から、いろんな施設を、複

合施設を考えているのでしょうが、

すぐに建つとは思えない状態です

ので、その間、駐車場で使われます。

中島部長がおっしゃったのは、道路

の関係で入り口があるとのことで

すが、交差点に近いので危ないで

す。ですから、町民センターとの前

に、人間が通る場所を車の出入り口

にするほうが良いと思います。建物

を建てるのは先の話で、その間は駐

車場で使うと思われるので、一応検

討されたほうが良いと思います。 

おっしゃられたように、出入り口、

両方とも仮に東側をあけても、あそ

こは通過車両がよく通りますから、

センター側の、今は歩行者専用にな

っていますが、検討しましょう。 

 

 

【シンコースポーツのモニュメン

トについて】公助 

シンコースポーツになってから、

多目的室の近くにあったモニュメ

ント、建物の説明のものがなくなっ

（町民部長） 

おそらく古くなり、どこかに片づ

けたと思いますので、確認します。 

【都市計画課 みどり・国県担

当】 

 お話にありますモニュメント

は体育館南側の掲示板近くの物

だと思われます。 
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ているのですが、どこかにいってし

まったのでしょうか。他市から来た

人に設立年数など聞かれるので。 

 本来体育館の各階の案内図が

書かれていましたが、現在文字

が薄くなってしまい内容を確認

することができなくなっていま

す。 

 設立年数等の建物内容につい

て訪れた方がわかるよう案内の

方法を検討してまいります。 

【八角広場の噴水について】公助 

八角広場にある噴水を活用でき

る何かを作ることはできればと思

います。 

  

【町民センター前の植物につい

て】公助 

町民のセンターの入り口のとこ

ろに、スギ科の植物が２８本植わっ

ていたのです。今年の夏に通りかか

ったときに、植木屋さんがその木を

大分刈り込んでしまっていて、細い

枝にパラパラッとしか葉っぱがな

いように切っていました。最近通り

かかったので見たら、２８本のうち

１６本枯れていました。美観が損な

われていると思います。剪定された

のが誰なのか教えていただきたい

です。 

（事務局） 

確かに枯れているものがありまし

て、所管する課にはお伝えをしてい

ます。おそらく職員が道路にかかっ

てしまうといった理由で剪定をした

と思われます。 

 

【目久尻川について】共助・公助 

さむかわエコネットの報告書で

今年、何匹かホタルを目久尻川で確

認したと知りました。多くのホタル

が飛ぶようになると、目久尻川自体

が観光資源となるのではないでし

ょうか。ホタルの数を増やす方法を

考えるなどするべきだと思います。

また、小出川は彼岸花が有名ですの

で、目久尻川の土手に花壇を作り、

それを地域ごとに管理し、年に１

回、品評会を行うのはいかがでしょ

うか。花が咲いている中、ホタルが

飛び交う様が寒川の地は似合うと

思います。 

 

エコネットさんは毎月のように目

久尻川の清掃を行ってくださってい

ます。水質も随分変わり、カモや魚

が泳いでいるのが見えます。行政は

雨が多く降ると、川が溢れてしまっ

たらと考えてばかりなので、自然、

生き物がそこに生息している川とい

う自然環境も大事にしなければいけ

ないと思います。 
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そのために、目久尻川を観光資源

化する必要があります。行政に丸投

げするのではなく、町民も一緒に、

協働という形で行う。検討をより具

体的にするべきだと思います。 

目久尻川の観光も大事だと思い

ますが、近隣の住人からすると、溢

れない河川敷づくりを行って欲し

いと思います。目久尻川では毎年、

避難勧告が大村地区に出ます。避難

勧告が出る確率が高い地域であれ

ば、観光とともに河川敷整備を併せ

て進めていくべきだと思います。 

  

護岸の種類によっても生物の種

類が変わると思いました。あるとこ

ろはカワセミなど様々な野鳥がい

るのに対し、コンクリート護岸の部

分は鳥が飛んでいないように思わ

れます。コンクリートで護岸をつく

るのではなく、多自然型でやるべき

ではないかと思いました。生物が居

続けられるような護岸づくりにつ

いて考えていただけたらと思いま

す。 

沿線や自治体、県の管理、土木事

務所によっても整備の仕方は変わり

ます。 

 

ある時期、護岸を全部コンクリー

トで固める護岸が多数ありました。

ところが、生物が住めなくなってし

まうので、今、木を植えていきなが

ら、土を固めています。 

【小学校のもちつきについて】 

公助 

小学校のもちつきが寒川でとう

とう小谷小だけになってしまった

という話を聞きましたが、それでよ

いのでしょうか。小谷小の子は田植

えから稲刈り、スキまで経験してい

るが、ほかの子はその経験をしてな

い。中学校のときに、経験している

子としてない子で差がつき、その差

が差別にならないかと少し危惧し

ています。 

（町民部長） 

わかりました。ありがとうござい

ます。 

 この会議の議事録は公表します

が、全職員にも流しますので、担当

に伝わっていくと思われます。 
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【若者の定住方法について】 

共助・公助 

一之宮に在住で、小学校、中学校

のＰＴＡをしております。漠然とし

てしまうのですが、これから将来を

担っていく子どもたちを大事にす

ることだと思います。町は高校まで

しかなく、その後、若者が町から出

ていってしまうのを抑えるべく、専

門学校や大学を建設するほうが良

いと思います。優先順位を考える

と、町に人が根付き、定着していく

方法をとるべきと思います。 

 

これからの将来を担ってもらう子

どもたちのために、家庭や学校に限

らず、行政や地域も関わるほうが良

いです。子どもたちにはたくさんの

体験を通し、知ることを増やして欲

しいと思います。町の仕組みも知っ

てもらいたいと思いますし、１つの

ことを学ぶことで、様々な部分が学

びにつながっていきます。ですから、

そのためには地域の皆さんの協力も

いただきたい、カヌー体験も本当に

そうだと思います。 

 

【花火について】共助・公助 

花火大会の件なのですけども、河

川敷をバイクで入ってこられて、小

鳥たちの巣が踏まれてしまうとい

うことを目にしました。できれば以

前のように、河川敷で花火が見れた

らと思いますので、教えていただき

たいです。 

 

基本的にはみんなの花火は、青年

会議所や農協、商工会の若手の皆さ

んが実行委員会形式で行われてお

り、町は花火のPRということで関わ

らせていただいています。 

相模川の河川敷は、町の町政５０

周年のときから数年間行いました

が、寒川の人が見る花火なのか、平

塚の人が見る花火なのか分からな

い、また、河川敷に行くまでの足の

確保も非常に難しいということで、

岡田の東中の場所になりました。そ

のため、河川敷で行うのは難しいと

思われます。 

実行委員会の中では、中央公園で

昼はイベントを行い、夜に花火を上

げるという案も出ているようです。 

実行の具体的なお話は出ていませ

んが、次回もやりましょうというお

声は伺っています。 

 

 


